
Время ноВостей

По сведениям Воронежского гидроме-
теоцентра, сегодня днём по области 
облачно с прояснениями, местами 
небольшой снег, на дорогах скользко; 
ветер северо-восточный, умеренный; 
температура -3…+2.

16 ноября по области – облачно с про-
яснениями, местами небольшой снег; 
ветер юго-восточный, от слабого до 
умеренного; температура ночью -1…-6, 
при прояснениях местами до -10, днём 
-3…+2.

17 ноября по области – переменная 
облачность, без осадков; ветер южный, 
ночью слабый, днём – умеренный; тем-
пература ночью -2…-7, при прояснениях 
до -10, днём -4…+1.
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Молочные кластеры  
на израильский манер

Воронежская область станет пилотным регионом по разви-
тию молочных кластеров с участием израильских компаний. 
Такая договорённость достигнута в ходе переговоров губер-
натора Воронежской области с  представителями деловых 
кругов Израиля.

Как уже сообщала «Коммуна», губернатор Алексей Гордеев 
принял участие в работе официальной делегации Российской 
Федерации в Государстве Израиль, которую возглавлял пред-
седатель Правительства РФ Дмитрий Медведев.  Глава региона 
в  ходе визита принял участие в ряде переговоров и встреч с 
официальными лицами и представителями деловых кругов 
Израиля, где были достигнуты договоренности в разных сферах 
экономики. В частности, Воронежская область была определе-
на как пилотный регион по развитию молочных кластеров при 
участии израильских компаний. Также Воронежская область 
планирует организовать поставки говядины местного про-
изводства в Государство Израиль. Кроме того, было принято 
решение о развитии на территории Воронежской области цен-
тров медицинских услуг с использованием опыта и технологий 
израильских специалистов. 

Поклялись не изменять идеалам 
В городском Дворце культуры прошла торжественная 

церемония посвящения в кадеты воспитанников специали-
зированных военных классов МЧС и ВДВ средней школы 
«Центр образования №1» Советского района Воронежа. 

Ребята в торжественной обстановке произнесли слова 
клятвы, пообещав с честью и достоинством нести звание 
кадета, строго следовать идеалам кадетского движения, 
выполнять наказы дедов и прадедов по выполнению граж-
данского и патриотического долга. После чего юноши и 
девушки получили заветные удостоверения. В ряды военно-
патриотического движения Советского района вступили ещё 
53 старшеклассника. 

Прогноз неблагоприятных дней и часов 
на период с 15 по 17 ноября:

15, вторник (пик с 3 до 9 часов). 
по данным www.gismeteo.ru.

Сообщения подготовили  
Валерий КазаноВ, Виталий ЧерниКоВ.

АктуАльнАя темА

Валентин петроВ

Заместитель министра 
обороны РФ Тимур Иванов 
побывал в Богучаре Воро-
нежской области, где возво-
дится военная и гражданская 
инфраструктура для пере-
ведённой из Нижегородской 
области 9-й отдельной мо-
тострелковой Висленской 
дивизии. Об этом сообщает 
департамент информации и 
массовых коммуникаций Ми-
нистерства обороны РФ.

После ознакомления с со-
стоянием дел заместитель 
главы военного ведомства 
потребовал от строителей 
ускориться и сдать три жилых 
дома для семей военнослужа-
щих весной 2017 года.

– Контрактом предусмо-
трена постройка семи жилых 
домов на 250 квартир к концу 
2017 года. Сейчас готовность 
первых трех из них составляет 
50 процентов, остальных ещё 
меньше. Необходимо строго 

соблюдать график работ и за-
вершить строительство этих 
трёх домов весной следую-
щего года, — поставил задачу 
Тимур Иванов.

Строители заверили за-
местителя министра обо-
роны, что квартиры будут 
сданы с полной отделкой, 
их оснастят необходимой 
мебелью и сантехникой, а 
на придомовой территории 
устроят детские и спортив-
ные площадки.

Всего до конца 2017 года 
в Богучаре должно быть воз-
ведено семь пятиэтажных 
домов общей площадью жи-
лых помещений 13 тысяч 
квадратных метров. В но-
вом микрорайоне обустроят 
автомобильные проезды и 
парковки. Военнослужащие 
в зависимости от состава  
семьи будут проживать в 
одно-, двух- и трехкомнатных 
квартирах. Площадь озеле-
нения территории превысит  
10 тысяч квадратных метров.

Отставать  
больше некуда
Гражданских подрядчиков строительства военно-
го городка под Воронежем призвали соблюдать 
сроки.

Разговор со строителями у замминистра обороны  
получился нелицеприятным.

тамара гашимоВа

В Академии повышения 
квалификации и професси-
ональной переподготовки 
педагогических работников 
собрались представители 
Министерства образования 
и науки Российской Феде-
рации, Российской акаде-
мии образования и ведущих 
научно-исследовательских и 
образовательных площадок, 
представители организаций-
победителей конкурса «Созда-
ние сети школ, реализующих 
инновационные программы 
для отработки новых техно-
логий и содержания обучения 
и воспитания» Федеральной 
целевой программы развития 
образования на 2016-2020 
годы, представители органов 
исполнительной власти субъ-
ектов Российской Федерации, 
местного самоуправления. 

Воронежскую область 

представляли три школы – 
бобровская средняя школа 
№2 и воронежские средняя 
школа №88 с углубленным 
изучением отдельных предме-
тов и средняя школа №55. Им 
как победителям конкурсного 
отбора, проходящего в рамках 
реализации Федеральной 
целевой программы развития 
образования на 2016-2020 
годы, предоставлен грант в 
форме субсидии на реализа-
цию инновационного проекта 
и программ для обновления 
существующих и создания 
новых технологий, содержа-
ния обучения и воспитания 
в размере двух миллионов 
рублей: по одному миллиону 
из федерального и областного 
бюджетов в рамках софинан-
сирования. 

В первый день участники 
форума обсудили страте-
гические задачи развития 
образования в части сти-

мулирования инноваци-
онной деятельности школ. 
Сотрудники Министерства 
образования и науки Рос-
сийской Федерации дали 
пояснения по исполнению 
обязательств и отчетности 
школ в рамках заключенных 
с ними соглашений. Были 
освещены вопросы создания 
методических сетей школ, 
реализующих инновацион-
ные проекты. Во второй день 
конференции представители 
инновационных школ проде-
монстрировали видеоролики 
и презентации своих иннова-
ционных проектов.

Текущие результаты работы 
коллектив бобровской СОШ 
№2 презентовал в секции 
«Внутришкольная система 
оценки качества», СОШ № 88 
с УИОП – в секции «Инициа-
тивные инновационные про-
екты», СОШ №55 – в секции 
«Реализация инновационных 
программ воспитания и социа-
лизации обучающихся».

Образовательный бренд 
МБОУ СОШ № 88 с УИОП 
Воронежа – «Инженерная 
школа: открой себя для буду-
щего сегодня!»

– Наши педагоги в сво-
ем выступлении на тему 
«Научно-техническая школа 
полного дня – вызов време-
ни!» рассказали о том, какие 
условия создаются в обра-
зовательном пространстве 
школы для развития у обуча-
ющихся интересов в сфере по-
литехнического образования, 
инженерно-проективного 
мышления, формирования 
навыков конструирования, 
моделирования технологи-
ческих процессов, – говорит 
директор средней школы  
№ 88 с углубленным изуче-
нием отдельных предметов 
города Воронежа Светлана 
Петриенко. – А также о том, 
как следует мотивировать 
обучающихся к осознанно-
му выбору ими инженерно-
технических и рабочих про-
фессий в соответствии с си-
туацией на рынке труда и 
собственными индивидуаль-
ными возможностями.

Команда бобровской шко-
лы №2 рассказала участникам 
конференции о тех иннова-
ционных процессах, которые 
реализуются в их образо-
вательном учреждении для 

повышения качества образо-
вания. 

– Мы поделились с кол-
легами своими наработками 
в том, как на основе анализа 
опыта разработать концепцию 
содержания и процедур си-
стемы оценки качества обра-
зования, с помощью которой 
можно было бы производить 
оценку образовательных до-
стижений школьников и их 
динамики, обеспечивающих 
качественное образование, 
– рассказывает директор бо-
бровской средней школы №2 
Наталья Гайворонская. 

Коллектив учителей во-
ронежской средней школы 
№55 представил программу 
социально активной школы 
«Мы вместе». 

– Модель социально ак-
тивной школы – это логи-
ческое продолжение инно-
вационной деятельности в 
рамках поликультурного 
образования, позволяющая 
максимально использовать 
возможности государственно-
общественного управления, 
– поясняет директор средней 
школы №55 города Воро-
нежа Татьяна Татаринская. 

– Результаты проекта актив-
но внедряются в практику: 
подготовлены публикации 
по данной тематике, созда-
на широкая сеть объедине-
ний и кружков, улучшена 
материально-техническая 
база школы. Также возросла 
заинтересованность родите-
лей, повысилась активность 
педагогов, их желание уча-
ствовать в инновационной 
деятельности.

Пространство экспери-
мента, научных достижений, 
интерпретации позволит этим 
школам стать архитектором 
сетевого взаимодействия ре-
гионального, а возможно, и 
межрегионального уровня.

Каждый из нас своим при-
мером создает будущее, уве-
рены педагоги передовых 
школ России. У нас есть иде-
ально подходящая для жизни 
страна, и мы должны сделать 
всё, чтобы встретить будущее 
у ручья с питьевой водой, а 
не в руинах технологических 
катастроф. 

По итогам участия в кон-
ференции проектным коман-
дам школ вручены сертифи-
каты.

Открыть себя для будущего сегодня
образование | Педагоги трёх школ из Воронежа и Боброва рассказали коллегам из России об инновациях в своей работе
В Москве завершила работу масштабная конфе-
ренция «реализация инновационных проектов и 
программ в системе общего образования», ини-
циированная Министерством образования и науки 
российской Федерации. 

В правительстве Воронеж-
ской области, как уже со-
общала «Коммуна», прошло 
совместное заседание ас-
социации «Совет ректоров 
медицинских и фармацев-
тических высших учебных 
заведений» и российско-
Китайской ассоциации 
медицинских университе-
тов (рКаМУ). результатом 
работы заседания Совета 
ректоров стало подписание 
меморандума о сотруд-
ничестве Воронежского 
государственного медицин-
ского университета имени 
н.н. Бурденко и рКаМУ и 
открытие университетского 
Центра традиционной ки-
тайской медицины на базе 
вуза. 

Валерий КаЗаноВ

По поручению губернатора 
Алексея Гордеева в заседании 
Совета ректоров принял участие 
первый заместитель председате-
ля правительства Воронежской 
области Владимир Попов. На 
крупном научном форуме также 
присутствовали первый замести-
тель министра здравоохранения 
РФ Игорь Каграманян, директор 
департамента медицинского об-
разования и кадровой политики 
в здравоохранении Минздра-
ва России Татьяна Семёнова и 
первые лица высших учебных 
заведений, представляющие рос-
сийскую систему медицинского 
образования. Участниками Совета 
ректоров стала и делегация из Ки-
тая – представители Харбинского 
медицинского университета, 
Хэйлунцзянского университета 
традиционной китайской меди-
цины и специалисты из Пекина. 
Делегацию Китайской Народной 
Республики возглавил Прези-
дент Харбинского университе-
та, сопредседатель Российско-
Китайской Ассоциации меди-
цинских университетов, академик 
Китайской академии инженерных 
наук господин Ян Баофен. 

Официальный визит китай-
ской делегации в Воронежский 
государственный медицинский 
университет имени Н.Н. Бур-
денко был приурочен к откры-
тию на его базе первого в России 
университетского Центра тради-
ционной китайской медицины. 
Основной темой заседания Ассо-
циации Совета ректоров в Воро-
неже стало обсуждение перспектив 
российско-китайского академи-
ческого партнёрства как основы 

качества подготовки специалистов 
традиционной китайской медици-
ны. Результатом работы заседания 
стало подписание меморандума о 
сотрудничестве ВГМУ имени Н.Н. 
Бурденко и РКАМУ.

Проведение такого значимого 
медицинского форума в Воронеже 
не случайно. Как отметил первый 
заместитель министра здравоох-
ранения РФ Игорь Каграманян, 
здесь, благодаря правительству 
Воронежской области, уделяется 
большое внимание подготовке 
кадров, выстроена эффективная 
система оказания медицинской 
помощи. 

Готовились к открытию Цен-
тра обстоятельно. Оказывается, 
некоторые методики врачевания 
из Поднебесной российские ме-
дики изучали давно. По словам 
первого заместителя министра 
здравоохранения РФ Игоря 
Каграманяна, ещё с советского 
периода нашими врачами эф-
фективно использовался ряд ме-
тодик китайской традиционной 
медицины. К ним можно отнести 
достаточно распространённое 
иглоукалывание.

– Мы создаём такой Центр, что-
бы наши врачи, наши специалисты 
смогли изучить китайские методи-
ки и определить возможность их 
интеграции в те методы, которые 
используются российскими врача-
ми, – сказал Игорь Каграманян.

По мнению ректора ВГМУ Иго-
ря Есауленко, открытие универси-
тетского Центра будет способство-
вать подготовке профессиональ-
ных кадров в области китайской 
медицины и легализации в России 
форм оказания медпомощи, кото-
рые существуют в Китае. В Центре 
традиционной китайской медици-
ны будет реализована образова-

тельная программа. А в дальней-
шем в Центре получит развитие 
научно-исследовательское на-
правление, будет вестись лечебно-
консультативная работа. 

– Это будет хорошим подспо-
рьем и для тех, кто занимается 
лечебно-консультативной деятель-
ностью, иглорефлексотерапией и 
мануальной терапией, – отметил 
Игорь Есауленко. – Мы не явля-
емся первооткрывателями: многие 
китайские специалисты работают 
в России, но это эпизодические 
формы оказания услуг. Мы хотим 
сделать так, чтобы под крышей 
Центра традиционной китайской 
медицины собрались настоящие 
специалисты из Китайской Народ-
ной Республики, которые помогут 
российским врачам в освоении 
практических навыков и умений, 
характерных для китайской на-
родной медицины.

В свою очередь, ректор Первого 
Московского медицинского уни-
верситета имени И.М.Сеченова 
Пётр Глыбочко подчеркнул, что 
создание Центра поможет интегра-
ции воронежского вуза в систему 
сетевых медицинских универси-
тетов. Такая система способствует 
развитию российско-китайского 
сотрудничества – подготовке и 
переподготовке специалистов, 
обмену кадрами, созданию со-
вместных лабораторий для раз-
работки лекарственных средств и 
медицинских изделий.

– Мы создали Российско-
Китайскую Ассоциацию медицин-
ских университетов, в неё вошли 
46 медицинских вузов России и 
41 вуз Китая. В 2016 году мы под-
писали первый договор с Харбин-
ским медуниверситетом и создали 
сетевой университет. Сегодня под-
писано Соглашение о входе ВГМУ 

в систему сетевых университетов 
Российско-Китайской Ассоциа-
ции. ВГМУ – второй университет 
в стране, который войдёт в эту 
структуру, – рассказал Петр Глы-
бочко.

Конечно, нашим врачам только 
предстоит освоить все тонкости 
азиатской медицины, но они гото-
вы принимать первых пациентов 
хоть сейчас. Уже в пятницу, 11 
ноября, после открытия Центра, 
прошёл «круглый стол» по во-
просам традиционной китайской 
медицины и перспективам раз-
вития отношений между Китаем и 
Воронежем в сфере здравоохране-
ния. Как пояснила доцент кафедры 
курортологии, физиатрии, гериа-
трии и традиционной китайской 
медицины Воронежского госмед-
университета, доктор Людмила 
Борисова, в Центре предполага-
ется открытие клиники. 

– Мы рассчитываем, что будет 
создано российско-китайское ме-
дицинское предприятие, где наши 
пациенты будут получать лечение 
с использованием методов тради-
ционной китайской медицины. 
Это пилотный проект по созданию 
такого предприятия, детали мы 
обсудим на встрече с делегацией 
из Китая, – отметила Людмила 
Борисова.

В ходе проведения «круглого 
стола» состоялась трансляция из 
клиники, в которой профессор 
Харбинского медицинского уни-
верситета Пьяо Хунлань провёл 
мастер-класс по иглорефлексоте-
рапии. Традиционная китайская 
медицина, несмотря на свою древ-
нюю историю, является вполне со-
временной медицинской системой. 
И уже на современной основе 
служит здоровью сотни тысяч и 
миллионов людей.

Древняя медицина –  
на службе здоровья россиян

сотрудничество | В Воронеже дан старт новому российско-китайскому проекту
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В правительстве Воронежской области обсудили перспективы российско-китайского  
партнёрства в медицинской сфере.

Уважаемые сотрудники  
и ветераны службы участковых! 

Поздравляем вас с профессиональным праздником!
Профессия участкового – одна из самых важных и ответ-

ственных в системе органов внутренних дел. От эффективности 
вашей работы во многом зависит доверие граждан к полиции 
и власти в целом. Ведь именно к участковому люди в первую 
очередь обращаются со многими жизненными проблемами и 
вопросами. Вы сталкиваетесь с ситуациями, требующими не 
только профессиональной подготовки, но и самоотвержен-
ности, мужества, терпения и такта. 

Благодарим всех участковых и ветеранов службы за добро-
совестное исполнение служебного долга, за верность лучшим 
профессиональным традициям! Особую признательность 
выражаем сотрудникам, работающим в сельской местности. 
Вдали от районных центров и больших городов именно на 
ваши плечи ложится основная нагрузка по своевременному 
предупреждению и раскрытию преступлений. 

Уважаемые друзья!
Желаем всем вам крепкого здоровья, успехов в службе, 

оптимизма и семейного благополучия! Пусть у ваших близких 
будет как можно меньше поводов тревожиться за вас!

Губернатор Воронежской области а.В. ГордееВ

Председатель областной думы В.и. нетёСоВ

17 ноября – день участковых 
уполномоченных полиции
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Всевозможные аттрак-
ционы, число которых 
в Воронеже и районах 
области множится с 
каждым годом, должны 
не только приносить ра-
дость и удовольствие, но 
и в первую очередь быть 
безопасными. 

алексей солоВЬЁВ

Уж в чём в чём, а в инду-
стрии развлечений Россия 
за последние годы шагнула 
далеко вперёд. Каких только 
«каруселей» и «горок» не по-
ставляют нам восточные сосе-
ди, и каких только «ромашек» и 
«колокольчиков» не рождается 
в наших полуподвальных ма-
стерских. Причём если рань-
ше аттракционы работали в 
основном летом, то сегодня, с 
появлением все новых и новых 
развлекательных центров, они 
завлекают к себе круглый год, а 
порой даже и круглые сутки. 

А почему бы и не поразвле-
каться, если других забот нет?

Но у этой медали есть и 
другая сторона. Ведь большая 
часть аттракционов приводится 
в действие электрической энер-
гией, их составные элементы 
развивают немалую скорость, 
поднимаются на большую вы-
соту. А металл, как и электро-
проводка, не вечен, изнашива-
ются и страховочные пояса и 
заграждения. Как говорится, 
не приведи Господи! Тем более 
что чаще всего на аттракционах 
развлекается детвора. 

Именно трагические собы-
тия с детьми летом нынешнего 
года заставили власти крити-
чески взглянуть на индустрию 
аттракционных развлечений. 
С легкой руки главы МЧС 
Владимира Пучкова контроль 
за техническим состоянием и 
эксплуатацией аттракционной 
техники возложен на органы 
Гостехнадзора. Это ведомство 
в сознании большинства сведу-
щих людей чаще всего ассоции-
руется с тракторами, комбайна-
ми, дорожно-строительными 
машинами – Гостехнадзор 
регистрирует их, проводит 
технические осмотры, выдает 
водительские удостоверения.

– Мы о новой функции, 
которую нам делегировали, не 
очень-то мечтали, – отмечает 
руководитель управления Гос-
технадзора по Воронежской 
области Николай Феоктистов. 
– Тем не менее исполнять её 
будем чётко и добросовестно.

Действуя в таком духе, органы 
Гостехнадзора уже оценили ат-
тракционное хозяйство области. 
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Сергей Иванов

Вдвойне приятно отмечать 
праздник, получая приятные 
известия. И они не заставили 
себя долго ждать – накануне 
годовщины вуза были опубли-
кованы результаты Между-
народного рейтинга Round 
University Ranking (RUR). Как 
следует из этого документа, 
университет занял высокие по-
зиции по нескольким направ-
лениям. В предметной области 
«Humanities» (гуманитарные 
науки) ВГУ занял седьмое ме-
сто в РФ и 464-е место среди 
университетов мира. По на-
правлению «Medical Sciences» 
(медицинские науки) вуз на пя-
том месте в РФ и на 432-й по-
зиции в мире. По направлению 
«Social Sciences» (социальные 
науки) – на одиннадцатом в 
РФ, на 548-м месте в мире.

Напомним, что в общем 
рейтинге Round University 
Ranking Воронежский гос-
университет занял 18-ю пози-
цию среди российских высших 
учебных заведений, попавших 
в рейтинг.

Официальная часть празд-
ника началась с торжественно-
го возложения цветов к мемо-
риальной доске основателям 
Воронежского государствен-
ного университета. Многочис-
ленных гостей, преподавателей 

и студентов приветствовали 
ректор Воронежского госуни-
верситета Дмитрий Ендовицкий 
и советник ректора Владимир 
Листенгартен.

– Искренне поздравляю вас 
с этим праздником и желаю 
здоровья и процветания, – от-
метил Дмитрий Ендовицкий. А 
нашему легендарному универ-
ситету, флагману вузов Черно-
земья – развиваться и занимать 
новые высоты!

Дмитрий Александрович 
зачитал поздравление кол-
лективу ВГУ от губернатора 
Воронежской области Алексея 
Гордеева. В нём, в частности, 
отмечается: «За прошедшее 
время в истории Воронежа 
и страны произошло много 
перемен, случилось много со-
бытий, но весь этот период 
неизменной оставалась высо-
кая репутация Воронежского 
университета как научной и об-
разовательной школы. Сегодня 
ВГУ – это использование до-
стижений отечественной науки 
и глубокое знание зарубежных 
новаторских идей, опыт талант-
ливых преподавателей и готов-
ность экспериментировать, 
ориентация на практические 
потребности современной эко-
номики и стремление работать 
на опережение. Всё это по-
зволяет вам находиться на 
ведущих позициях в рейтингах 

высших учебных заведений 
страны. Пусть приумножаются 
и наполняются новым содержа-
нием традиции университета! 
Желаю вузу – процветания и 
развития, всем вам – благопо-
лучия и дальнейших успехов в 
деле укрепления интеллекту-
ального потенциала России!»

– Мы отмечаем этот день как 
знаменательную дату всего об-
разовательного сообщества Во-
ронежа и региона, – продолжил 
далее Дмитрий Ендовицкий. 
– И непременно отдаем дань 
благодарной памяти тем, кто 
в суровом 1918 году приехал 
из Юрьева в Воронеж и сберег 
для России университет. Мы 
чтим наших учителей, всех 

тех, кто внёс большой вклад 
в сохранение, укрепление и 
развитие нашего вуза. И ещё 
раз утверждаемся в твердой 
решимости продолжать и раз-
вивать славные традиции ВГУ, 
российской высшей школы. 
И здесь мы должны проявить 
деятельное стремление к тому, 
чтобы ВГУ оставался в числе 
лидеров системы высшего об-
разования в регионе и стране. 

Продолжая праздничную 
тему, профессор филологиче-
ского факультета ВГУ Иосиф 
Стернин рассказал о начале 
работы Фонда поддержки мо-
лодых ученых-лингвистов ВГУ. 
Он создан в преддверии 100-
летнего юбилея Воронежского 

госуниверситета. Предназна-
чен Фонд для стимулирова-
ния исследований в области 
лингвистики и оказания мате-
риальной поддержки научной 
деятельности молодых ученых-
лингвистов в Воронежском 
университете.

А затем всех гостей и участ-
ников праздника ждал замеча-
тельный подарок – огромный 
двухэтажный белоснежный 
торт, украшенный изображе-
нием герба университета и 
98 свечами. Студенты зага-
дали желание и задули свечи 
вместе с ректором. Праздник 
продолжился зажигательным 
музыкальным выступлением 
кавер-бэнда Cover Brothers.

У карты области
Лискинский район
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Город и село работают на результат
В Лисках прошло выездное заседание 
Общественного совета при департаменте развития 
муниципальных образований Воронежской области.

Прежде чем обсудить итоги реализации государственной 
программы Воронежской области «Содействие развитию 
муниципальных образований и местного самоуправления», 
областным гостям Лисок показали, как эта программа ра-
ботает в городе и сёлах района – Давыдовке, Ермоловке, 
Щучьем. Особенно впечатлило общественников преображе-
ние Щучьего, претендовавшего на звание самого красивого 
села Воронежской области. Его глава Николай Каплин, 
сумев консолидировать помощь базового хозяйства «Эко-
НиваАгро», финансовые ресурсы области, района, средства 
сельской администрации, инициативы самих жителей, 
полностью обновил сельскую социальную инфраструктуру, 
сделав село комфортным для жизни и труда земляков.

Понравились гостям и темпы развития Лисок, успешно 
использующих возможности софинансирования своих 
проектов по федеральным и региональным программам. 
Итожа увиденное в городе и районе, руководитель депар-
тамента развития муниципальных образований Василий 
Тарасенко отметил:

– Тем, кто грамотно распоряжается областными сред-
ствами, мы готовы выделять их дополнительно. Лискинцы 
в свои проекты вложили всё до последней копейки и сде-
лали свой город и район такими, где хочется жить. 

Чтобы детство было насыщенным
Школьники Дракинской СОШ получили в подарок 
новенький автобус.

Ключи от него торжественно вручил директору школы 
Елене Шепелевой представитель дарителя – заместитель на-
чальника филиала Воронежского регионального управления 
Московского Индустриального Банка Андрей Хицков.

– Жить проблемами района, где мы работаем, это не 
разовая акция, а практика нашей социальной ответствен-
ности, – подчеркнул Андрей Хицков в приветственном слове 
школьникам, учителям и родителям.

Глава района Виктор Шевцов, поблагодарив сотрудни-
ков банка, отметил:

– Это, пожалуй, единственный прецедент не только в 
нашем районе, но и стране, когда финансовое учреждение 
передаёт детям школьный автобус. Московский Индустри-
альный Банк помогает развиваться сельскому хозяйству 
Аннинского, Воробьёвского и нашего районов. И этому 
школьному автобусу в успешно совершенствующемся 
Дракино найдётся работа.

– Наши школьники, – поблагодарила дарителей Елена 
Шепелева, – получили возможность быть более мобиль-
ными, посещать выставки и совершать экскурсионные 
поездки не только в районный центр, но и в Воронеж. Мы 
будем беречь этот подарок, который значительно расширит 
воспитательные возможности школы. 

Уродилась в поле… горчица
Эту редкую на придонских чернозёмах культуру 
начали возделывать аграрии Лискинского 
филиала компании «ЦЧ АПК».

Cельхозпредприятие специализируется на выращивании 
сахарной свёклы, урожайность которой в нынешнем году 
составила более 400 центнеров с гектара. Но есть здесь и 
экзотическая культура – горчица (синапис), под которую 
отдано 205 гектаров нивы. При урожайности 7,2 центнера 
с гектара её валовой сбор составил чуть меньше 150 тонн. 
Когда-то эту полузабытую культуру наши деды исполь-
зовали вместо «химии» для обогащения почвы азотом, 
улучшения её структуры и избавления полей от сорняков. 
В «ЦЧ АПК» о горчице вспомнили не только за эти каче-
ства. Она – востребованное сырьё в фармацевтической, 
консервной и пищевой промышленности. В хозяйстве уве-
рены, что культивирование горчицы даст дополнительный 
стабильный доход.

Сокровищница судеб
Лискинский музей презентовал книгу старейшей 
сельской учительницы Антонины Бразовской.

Над книгой «Прияр и его окрестности. Дорогие мои 
земляки» автор, по её признанию, работала четыре года. 
Делясь с участниками презентации, поведала: «Мне захо-
телось рассказать о первопоселенцах хутора Прияр, про-
следить судьбы потомков из семей Бацуновых, Головиных, 
Крячковых, Воробьёвых. Собирая материал, я знакомилась 
с семейными альбомами земляков, переписывалась и пере-
званивалась с уроженцами хутора, живущими далеко от 
малой родины. Кроме того, попыталась объяснить топо-
нимику местных улиц, ручьёв, озёр, местечек хуторских 
окраин. Как это мне удалось – судить читателям». 

«Эту работу нужно изучать в школах, чтобы на примере 
автора дети могли проникнуться любовью к отчему краю 
и его людям», – так оценила книгу Антонины Бразовской 
её коллега – учитель-краевед Сторожевской СОШ Елена 
Полюхова.

А на днях автор «Прияра и его окрестностей» стала ди-
пломантом общественной краеведческой премии «Золотой 
летописец», которую торжественно вручил ей директор 
музея Александр Аникеев.

Николай КАРДАШОВ.

Всего лишь пять 
человек – такова 
штатная команда 
стандартной дружины. 
Четыре водителя и один 
начальник находятся на 
дежурстве круглосуточно. 
Всего в Воронежской 
области 55 команд, 
объединённых под 
началом Всероссийского 
добровольного 
пожарного общества. 

Светлана воРоБЬЁва
Нижнедевицкий район

Пламя любви  
к профессии

В посёлке Курбатово Ниж-
недевицкого района добро-
вольная пожарная команда ра-
ботает с первого декабря 2014 
года. Пять человек посменно 
несут дежурство. Пожарная 
часть расположена почти в 
центре посёлка, неподалёку от 
здания администрации. Внутри 
помещения всё по-домашнему. 
Уютная комната отдыха с боль-
шим стеллажом, в котором под 
стеклом красуются награды 
команды за участие в смотрах-
конкурсах профессионального 
мастерства. Дружине есть чем 
гордиться – в прошлом году 
они в областных соревнова-
ниях, проходивших в Остро-
гожске, заняли первое место 
по боевому развёртыванию. 
Курбатовские огнеборцы про-
демонстрировали мастерство 
и слаженную работу. 

– В прошлом году у нас было 
35 выездов, в нынешнем зна-
чительно меньше. Всё потому, 
что лето оказалось влажным, 
и лесная подстилка меньше 
горела, – рассказал начальник 
пожарной команды Александр 
Соболев. 

Взрыв бытового газа в по-
сёлке Курбатово стал настоя-
щим вызовом для дружины. 
Все члены команды оперативно 
отреагировали на ЧП и за 
короткое время эвакуировали 
сонных, но изрядно напуган-
ных жителей. Но без трагедии 
не обошлось; погиб жилец той 
квартиры, в которой произо-
шёл взрыв. Сложность заклю-
чалась в том, что волна смяла 
перегородки дома, поэтому 
людей вытаскивали через окна. 
Приехавшим после спасателям 
пришлось использовать специ-
альное оборудование, чтобы 
открыть двери в квартиры. По-
жарные считают счастливым 
случаем то, что не произошло 
возгорания, потому что тогда 
жильцы оказались бы в горя-
щей ловушке. 

Пожарная дружина зани-
мается профилактической и 
просветительской работой. 

Курбатовские огнеборцы при-
ходят в школы с лекциями и 
приглашают гостей на экс-
курсии. 

– В Нижнедевицке в рай-
онных соревнованиях по 
пожарно-прикладному спорту 
школьники из нашего поселе-
ния заняли первое место среди 
восьми команд. Программа 
состязаний включала в себя 
экипирование на скорость, уме-
ние быстро скатать-раскатать 
пожарные рукава, наложить 
шину на пострадавшего и про-
извести боевую разверстку, 
– рассказал дежурный добро-
вольный пожарный Александр 
Просветов. 

А ещё осенью и зимой дру-
жинники совершают подомо-
вой обход, беседуют с неблаго-
получными семьями. Самый 
большой процент возгораний 
даёт неисправное печное ото-
пление, старая электропровод-
ка и самостоятельно собранные 
нагревательные приборы. 

Коллектив Курбатовской 
дружины по-настоящему 
дружный. Но не только готов-
ность рисковать своей жизнью 
объединяет огнеборцев – они 
настоящие патриоты, увлечен-
ные исследователи и рекон-
структоры событий Великой 
Отечественной войны. 

– Всё началось с того, что 
у меня появился простень-
кий металлоискатель. Во вре-
мя войны здесь располагался 
конц лагерь, очень долго немцы 
не отдавали эту территорию, 
поэтому можно найти предме-
ты быта офицеров и солдат не 
только нашей армии, но и за-
хватнической, – рассказывает 

о своем увлечении Александр 
Просветов. 

Своим интересом к истории 
Александр Иванович увлёк и 
коллег. Теперь недалеко от эле-
ватора появился у них свой му-
зей, в котором представлено не 
только оружие, с которым шли 
в атаки две противоборствую-
щие армии, но и предметы быта 
тех лет. Есть и небольшой уго-
лок, посвящённый боевым дей-
ствиям в Афганистане. Почти 
каждый день в музей приходят 
посетители – заходят рабочие с 
элеватора, но чаще прибегают 
дети и школьники. 

Помимо поиска и восста-
новления артефактов войны, 
Александр Просветов вместе 
с коллегами уже третий год 
на День Победы устраивает 
в Курбатово реконструкцию 
боя. В последний раз в Кур-
батово пригласили участни-
ков военно-патриотических 
объединений из соседних об-
ластей, а местные ребятиш-
ки изображали заключенных 
конц лагеря. 

– Увлечение историей по-
могает нашей команде стать 
дружней. Общий интерес к 
краеведению нас только сбли-
жает, – считает Александр 
Соболев. 

Протянуть  
первый рукав

Многие помнят горячее лето 
2010 года. Тогда всё Черно-
земье, а особенно Воронеж-
ская область, задыхались от 
бушевавших лесных пожаров. 
Засушливая погода, брошен-
ные сигареты и непотушенные 

костры вызывали возгорания 
таких масштабов, что бороть-
ся с огнём приходилось бук-
вально всем миром. Пламя 
подбиралось к деревням, угро-
жая перекинуться на дома. В 
то время пожарные бригады 
едва успевали приехать на 
очередной вызов. Не хватало 
рабочих рук, да и время при-
езда до очага оставляло желать 
лучшего. Тогда-то и появилась 
идея воссоздать добровольные 
пожарные команды, которые 
могли бы протянуть «первый 
рукав» и помочь оперативно 
наладить работы по ликвида-
ции возгорания.

В нашем регионе созданию 
пожарных команд активно 
помогало областное правитель-
ство, которое организовало ра-
бочую группу, определившую 
именно те поселения, где лучше 
всего разместить дружины. 
В итоге появилось 55 добро-
вольных пожарных команд, 
прикрывающих 348 населён-
ных пунктов. На постоянной 
основе боевое дежурство несут 
289 человек, к ним примыкает 
около тысячи добровольцев, 
которые в случае тревоги при-
ходят на помощь. 

Как отметил заместитель 
председателя совета Воронеж-
ского областного отделения 
ВДПО – начальник управ-
ления пожарной охраны и 
аварийно-спасательных работ 
Сергей Кондратьев, подобные 
команды могут в течение двад-
цати минут добраться до очага 
возгорания и начать тушение. 

– За десять месяцев ны-
нешнего года дружины осу-
ществили 731 выезд, причём 

498 пожаров потушено силами 
добровольцев, без привлечения 
федеральных и муниципаль-
ных пожарных бригад. Чаще 
всего приходится бороться с 
горящей сухой травой, лесной 
подстилкой и камышом, – под-
черкнул Сергей Кондратьев. 

Опыт Воронежской области 
интересен тем, что у нас коман-
ды несут постоянную службу 
и получают за это заработную 
плату. Как показала практика, 
именно такой подход даёт наи-
лучшие результаты. Обычно 
в поселениях находится пять-
восемь человек, которые и об-
разуют «костяк» дружины. В 
основном на такую службу идут 
мужчины, которые уже знакомы 
со спецификой работы пожар-
ным. Встречаются среди них 
и бывшие сотрудники МЧС, и 
участники бывших межхозяй-
ственных пожарных команд, и 
побывавшие в «горячих» точках 
и на воинской службе. 

– У нас нет случайных лю-
дей. Все имеют чёткое пред-
ставление о том, как бороть-
ся с огнём. Организовываем 
мы теоретическое обучение, 
а практические занятия про-
ходят в пожарных гарнизонах. 
Все участники имеют медицин-
ское освидетельствование. Ещё 
одно требование – иметь права 
категории «С», потому что надо 
водить автомобиль, – рассказал 
Сергей Кондратьев. 

Пожарные дружины, по-
мимо ликвидации возгорания, 
занимаются ещё и широкой 
просветительской деятельно-
стью: общаются со школьника-
ми, проводят инструктажи для 
местных жителей, обходят с 

проверками неблагополучные 
семьи. Учащиеся – постоянные 
гости пожарных частей. Они 
приходят на экскурсии, где 
могут не только посмотреть на 
технику, но и попробовать ее 
в деле. Один из масштабных 
проектов ВДПО – выделение 
1750 датчиков дыма для много-
детных семей. 

Немало в рядах пожарной 
дружины и увлечённых людей, 
способных на всякие выдум-
ки. Так, в посёлке Ступино 
Рамонского района живёт и 
трудится Василий Барабаш, 
который изобрёл целую си-
стему, пригодную для тушения 
травы. К трактору «Беларусь» 
он прицепил специальную 
цистерну на шесть кубометров, 
из которой и подается вода 
на горящую стерню. Изобре-
тённая умельцем система уже 
прошла боевые испытания и 
отлично показала себя в деле. 
Струя воды, которую одно-
временно подают нижний и 
боковой пожарные стволы, 
позволяет заливать стерню 
на ширину шести метров за 
один проход трактора вдоль 
линии огня. Всё продумано до 
мелочей: для забора воды есть 
помпа и система подключения 
к гидрантам и водонапорным 
башням с переходниками к 
различным диаметрам пожар-
ных кранов.

– Работу добровольных по-
жарных команд невозможно 
недооценить. Важно понимать, 
что первый пожарный ствол 
крайне важен. Чем раньше он 
будет подан, тем легче спра-
виться с огнём, – резюмировал 
Сергей Кондратьев. 

Укротители огня по призванию
Социум | Добровольные пожарные команды в Воронежской области не только успешно справляются с возгораниями до приезда 
профессиональных борцов с огнём, но и становятся своеобразным центром притяжения для сельских жителей 

Пожарная дружина несёт службу круглые сутки.

Новенькому автобусу рад и стар и млад.

Александр Аникеев и Антонина Бразовская.

Дмитрий Ендовицкий: «ВГУ должен развиваться и занимать новые высоты!»
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ВГУ принимает поздравления
Событие | Воронежский государственный университет 12 ноября отметил день рождения
Без малого век назад, осенью 1918 года, в 
Воронеже открыл свои двери Воронежский 
государственный университет. С этого момента 
Воронеж постепенно становился университетским 
центром. Сегодня столицу Черноземья трудно 
представить иначе – её жизнь тесно связана с 
Воронежским госуниверситетом.
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Находки Александра Просветова легли в основу 
музея Великой Отечественной войны.

Упредить 
беду
начало | Страница 1

Под действие норматив-
ных документов подпадает 
более сотни развлекательных 
установок. Их владельцев, 
арендаторов и других заинте-
ресованных лиц пригласили 
на совещание, которое про-
шло в минувшую пятницу в 
Воронеже. Речь на нем шла 
в первую очередь о том, что 
вся аттракционная техника 
(имеются в виду, конечно, не 
батуты и не качели) должна 
быть зарегистрирована, а так-
же иметь талоны (допуски) 
на ежегодную или сезонную 
эксплуатацию. Для этого в 
органы Гостехнадзора нуж-
но представить целый ряд 
документов. Каких именно, 
прописано во Временном по-
ложении о надзоре за аукцио-
нами, экземпляры которого 
были розданы всем участни-
кам совещания. Понятно, что 
сбор этих документов, равно 
как и проведение освидетель-
ствования технического со-
стояния аттракционов, потре-
бует времени и иных усилий, 
но настрой у собравшихся 
был один: действительно, в 
этом деле нужен порядок.

– Мы вовсе не намере-
ны размахивать шашками 
и спешить с карательными 
санкциями, – отметил Ни-
колай Феоктистов. – Готовы 
обсуждать многие вопросы, 
тем более что эту работу и 
нам, и бизнесу приходится 
начинать практически с нуля. 
Будем вместе добиваться 
одного: все аттракционы на 
территории Воронежской 
области должны приносить 
кому-то развлечение, кому-то 
прибыль, и никогда – беду.



Жанр в джазе
В Воронежском областном Доме журналистов 
открылась фотовыставка московского джазового 
фотографа Александра Забрина. 

Михаил Шубин

Известный фотохудожник, страстный поклонник джаза, 
он выразил своё отношение к музыке пронзительными 
жанровыми фотографиями джазового закулисья. Его фото-
картины – это не портреты музыкантов в традиционном 
значении, а тонкие откровенья, увиденные влюблённым 
оком, своеобразное визуальное воплощение импровизаций, 
составляющих основу джазовых композиций. 

В воронежскую экспозицию включены 40 фоторабот 
автора из его огромного архива, который Александр Забрин 
ведёт с 1970 года: так совпало, что тогда в нашем городе 
проходили первые джазовые фестивали. 

Открытие выставки фотомастера вылилось в настоя-
щий мастер-класс для воронежцев, на котором маэстро 
не только поделился секретами творческой кухни, но и 
представил своего коллегу – воронежского джазового 
фотографа Геннадия Шакина, с которым они дружны с тех 
далёких семидесятых. 

Фотографическая выставка «Жанр в джазе» – первая 
ласточка завершившегося на днях фестиваля «Джазовая 
провинция-2016».

«Феникс» оценил  
театральный эксперимент 
Уже в четвёртый раз в Ставрополе прошёл 
Всероссийский театральный фестиваль «Феникс» – 
Воронежскую область на нём представляла труппа 
из Борисоглебска. 

Василий ЧерноусоВ 

Цель фестиваля – собрать творческих людей, увле-
чённых театром, создать условия для общения, обмена 
опытом. Участвовали в нём молодежные театры из Санкт-
Петербурга, Ростова-на-Дону, Перми. Борисоглебский 
драматический театр имени Н.Г.Чернышевского в качестве 
конкурсной работы представил пластический спектакль «Я 
здесь!» режиссёра Ирины Сухановой. Это совместная рабо-
та профессиональных актёров и простых ребят «с улицы», 
прошедших кастинг и подготовку на экспериментальной 
площадке под руководством постановщика. По итогам 
лауреатский диплом первой степени получил спектакль, 
за лучшую режиссуру отмечена Ирина Суханова. Также 
борисоглебский эксперимент отмечен Специальным 
призом Ставропольского отделения Союза театральных 
деятелей.

В Ломы, на пленэр 
На несколько дней члены Воронежского фотоклуба 
«Экспресс» Дворца культуры железнодорожников 
погрузились в будничную жизнь Воробьёвского 
района. 

Михаил ВязоВой,
председатель фотоклуба «Экспресс»

Фотохудожники любовались и фотографировали 
красоты осенних пейзажей в окрестностях природно-
ландшафтного парка «Ломы», где традиционно проходит 
Всероссийский фестиваль фольклора и ремесел «Русь 
песенная, Русь мастеровая». Побывали они в учреждениях 
культуры, услышали самобытный голос Анастасии Иво-
ниной, продегустировали продукцию новой маслобойни, 
на которой успешно работает оборудование аж XIX века. 
От зоркого незамыленного фотовзгляда не ускользнули 
детали и предметы, составляющие изюминку региональной 
глубинки. Предварительным итогом пленэра стала творче-
ская встреча с местными фотолюбителями и мастер-класс, 
который провели воронежские профи Борис Касаткин и 
Александр Куликовский.

Вторым шагом пленэра станет совместная выставка кре-
ативной фотографии как воронежских, так и воробьёвских 
фотолюбителей, над которой они сейчас и работают.
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КУльтУрА

наталья столпоВская

Нашёл судьбу  
и от себя не отпускал

Именно таким виделся ге-
рой своего времени многим 
писателям и кинорежиссёрам 
60-х годов. Спортивный, актив-
ный, эрудированный, техниче-
ски продвинутый. Вот таким 
и приехал весной 1963 года на 
свою преддипломную практику 
на Воронежский вагоноре-
монтный завод имени Тель-
мана студент-старшекурсник 
Московского института инже-
неров транспорта Владимир 
Бахтин.

– Темой дипломной работы 
был процесс ремонта рефриже-
раторов подвижного состава, 
– рассказывает Владимир Ти-
хонович. – В Воронеже нахо-
дилось единственное в СССР 
предприятие, на котором за-
нимались ремонтом секций 
рефрижераторов, построенных 
в ГДР. 

Поселили практикантов в 
заводском общежитии в От-
рожке. В один из вечеров вме-
сте с молодыми заводчанами 
Владимир Бахтин отправился 
в центр города.

– Наконец увидел, какой он 
красивый – Воронеж! – вспо-
минает наш собеседник. – На 
проспекте Революции – толпы 
нарядной молодёжи. Направ-
ление движения – в сторону 
Дома офицеров. У входа афи-
ша «Вечер танцев». Сам не 
заметил, как оказался внутри. 
Первая, на кого обратил внима-
ние, – симпатичная брюнетка с 
лучистыми глазами. «Как вас 
зовут?» – спросил я. И в ответ 
услышал: «Людмила». Так вот 
и познакомились.

Для Людмилы Петровны, 
чьё детство прошло в далёком 
Свердловске, столица Черно-
земья стала городом судьбы. 
Будучи старшим ребёнком в 

многодетной семье, она в на-
чале 60-х годов переехала жить 
к бабушке в Воронеж, устрои-
лась чертёжницей в Государ-
ственный проектный институт. 
Полюбила наш прекрасный 
город и встретила здесь свою 
большую любовь.

Завершая практику, Вла-
димир Бахтин знал, что обя-
зательно вернётся в Воронеж. 
Так и случилось, ведь после 
окончания МИИТа он приехал 
сюда работать. Вначале – в 
Отрожском техникуме желез-
нодорожного транспорта, где 
не хватало преподавателей 
спецпредметов, а потом, – на 
Воронежском вагоноремонт-
ном заводе имени Тельмана

– Как только приехал в го-
род, сразу нашел Люду и уже 
никуда от себя не отпускал, – 
говорит Владимир Тихонович. 
–Мы расписались с Людмилой 
3 ноября 1963 года. Пышной 
свадьбы не было. Скромно 
отметили это важное для нас 
событие у её тётки, жившей 
рядом с железнодорожным 
вокзалом. 

После свадьбы молодожё-
ны поселились в общежитии. 
Через год получили квартиру. 
В 1966 году в семье произо-
шло пополнение, родилась 
дочь Марина. В 1969 году на 
свет появилась младшая дочь 
Вера. 

История семьи вошла  
в летопись завода

На вагоноремонтном заводе 
карьера Владимира Бахтина 
шла по нарастающей: вначале 
– приёмщик, затем – главный 
технолог, главный конструк-
тор, начальник ОТК, заме-
ститель главного инженера, 
главный инженер, заместитель 
директора завода – вот вехи 
его непрерывной 40-летней 
работы. На долю Владимира 
Тихоновича выпали три рекон-

струкции предприятия, освое-
ние различных видов ремонта 
пассажирских вагонов, а также 
впервые освоенный в стране 
капитальный ремонт импорт-
ного рефрижераторного под-
вижного состава. В сложные 
в экономическом отношении 
90-е годы Владимир Тихонович 
сумел наладить сотрудничество 
завода с другими предприятия-
ми Воронежа. Он участвовал 
в создании творческих групп 
на предприятиях города, спо-
собных в оперативном режиме 
разрабатывать и изготавливать 
запасные части для подвижно-
го железнодорожного состава 
взамен импортных. Владимир 
Бахтин – автор многих рацио-
нализаторских предложений, 
научных публикаций по ре-
монту подвижного состава. В 
списке его наград – почётные 
грамоты, дипломы, именные 
часы от завода, МПС и ЦК 
профсоюзов, знак «Почётному 
железнодорожнику МПС», 
медаль «Ветеран труда». В 
2002 году Указом Президен-
та Российской Федерации 
ему присвоено почётное зва-
ние «Заслуженный работник 

транспорта РФ». В 2012 году к  
100-летию ВВРЗ им. Тельмана 
он написал книгу о заводе и на-
звал её «Через тернии и созида-
ние к новым достижениям». 

Работая с полной самоотда-
чей, Владимир Бахтин защитил 
кандидатскую диссертацию и 
стал первым в истории завода 
работником, получившим на-
учную степень без отрыва от 
производства. 

– Как удалось так много 
сделать, откуда энергия? – раз-
мышляет наш собеседник. – Во 
многом благодаря тому, что я 
знал: меня поддерживает моя 
семья, и в первую очередь – 
жена Людмила.

После рождения детей 
Людмила Петровна непродол-
жительное время трудилась 
воспитателем в детском саду. 
Затем перешла на вагоноре-
монтный завод, где проработа-
ла 26 лет. Была инженером от-
дела капитального строитель-
ства, отдела механики. Чтобы 
больше времени оставалось на 
семью, перешла в паросиловой 
цех – аппаратчиком очистных 
сооружений. Людмила Бахтина 
– ветеран труда, имеет мно-

го благодарностей, почётных 
грамот.

Владимир Тихонович с удо-
вольствием демонстрирует 
семейную фотолетопись – 
альбомы, сделанные к важным 
датам. Здесь бережно собраны 
портреты родных и друзей. 
Дни рождения, значительные 
события, радостные моменты. 
Семья за общим столом, на от-
дыхе, в кругу обычных забот. 
Под каждым снимком точные 
даты, фиксирующие время. 
В каждой подписи – теплое 
и уважительное отношение к 
общесемейной истории. В наше 
время, когда многие с трудом 
вспоминают имена-отчества 
своих бабушек-прабабушек, 
это по-особенному трогает. 

– Одинаково важными для 
нас с супругой были и семья, и 
работа, – продолжает Владимир 
Бахтин. – Доводилось в шесть 
часов утра уходить на завод 
и лишь в девять вечера воз-
вращаться домой. Особенно в 
горячую пору, когда предстоя-
ло ремонтировать по сто штук 
пассажирских вагонов в месяц. 
В такие непростые времена 
семья была поддержкой и опо-
рой. Домашние понимали: от 
качества выполненной работы 
во многом зависит и качество 
нашей жизни. По всей видимо-
сти, и нашим дочерям, и внукам 
передалось это ответственное 
отношение к своему делу. 

Радоваться успехам 
друг друга

Старшая дочь Бахтиных, 
Марина, окончила Отрожский 
техникум железнодорожного 
транспорта, затем – ВЗИИТ. 
Пришла на завод трудиться 
инженером-экономистом. Сей-
час – председатель профорга-
низации Акционерного обще-
ства «Вагонреммаш», куда вхо-
дят Воронежский, Тамбовский 

и Новороссийский заводы. 
Муж Марины работает в цехе 
подготовки вагонов мастером 
на участке производства.

Дочь Вера после окончания 
Отрожского техникума же-
лезнодорожного транспорта 
начала работать на заводе в 
должности инженера Бюро 
описи, затем – аппаратчиком 
очистных сооружений в энер-
госиловом цехе. Муж Веры 
работает в заводской пожар-
ной команде. Старшие внуки 
Максим (27 лет) и Егор (23 
года) окончили Воронежский 
электромеханический колледж 
железнодорожного транспорта, 
Максим окончил ВГУ и сейчас 
трудится техническим дирек-
тором фирмы «Мануфактура». 
Егор трудится заместителем 
директора по производству 
фирмы ООО «Симфплюс» 
и заочно учится в ВГЛТУ. 
Младший внук Юрий после 
окончания ВГТУ работает 
на одной из фирм Воронежа. 
Внучка Ира – студентка МВТУ 
им. Баумана (Москва), самая 
младшая внучка, Вероника, 
ходит в детский сад. 

– Без любви, взаимопо-
нимания, терпения в нашем 
мире не построить семью, не 
создать крепкие, надёжные 
отношения, – полагает Влади-
мир Бахтин. 

К современным формам 
отношений, включая граждан-
ский брак, наш собеседник от-
носится крайне негативно.

– Я в этом вопросе – кон-
серватор, – отмечает Владимир 
Тихонович. – Не воспринимаю 
подобное. Семейные ценности 
нельзя полностью заменить 
ни работой, ни спортом, ни 
путешествиями. Для человека 
важно, чтобы рядом был тот, 
кто думает так же, как и он, мог 
поддержать в трудную минуту, 
порадоваться успехам.

И жизнь в целом, и семейная 
в том числе, не обходится без 
кризисов. Но сила и крепость 
домашнего очага в умении 
уступать друг другу, жалеть 
(какое забытое слово!) друг 
друга. В желании – слышать 
другого человека, уважать его.

– У моей Людмилы золотые 
руки и много талантов, – с 
гордостью отмечает Владимир 
Тихонович. – Жена занималась 
вязанием, шитьём, вышивани-
ем, чеканкой, ковроткачеством. 
Делает мыло, рисует утюжком. 
Освоила компьютер и это до-
ставляет ей много радости. А 
меня радует, что рядом инте-
ресный творческий человек. 
Как только один из членов 
семьи перестает работать над 
собой и начинает пытаться 
переделать свою вторую по-
ловинку, – всё, отношения 
портятся. Очень редко, но всё 
же случается: люди гармонично 
сочетаются и дополняют один 
другого. Гораздо чаще мы за-
метно отличаемся друг от дру-
га. Что делать? Идти навстречу 
друг другу. Терпеливо, трудно и 
с любовью.

Есть такая династия…
семья | Совсем недавно Владимир Тихонович и Людмила Петровна Бахтины отметили серьёзную дату – 53 года семейной жизни.  
Это – красивая и впечатляющая цифра. Не менее впечатляет и ещё одна – 152 года. Именно столько составляет общий стаж работы 
семьи Бахтиных на Воронежском вагоноремонтном заводе имени Тельмана 

53 года рядом.
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Окрестности парка «Ломы».

Фотографы в интерьере гостиницы.

Александр Забрин.
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горько!
3 ноября 2013 года супруги Бахтины отпраздновали 
золотую свадьбу. Нынешней осенью в загсе 
Железнодорожного района пару чествовали и 
поздравляли с 53-летием семейной жизни. От имени 
губернатора  Алексея Васильевича Гордеева супружеской 
паре – Владимиру тихоновичу и людмиле Петровне 
Бахтиным – вручили благодарственное письмо, их имена 
внесли в почётную книгу. 

Личность Владимира Тихоновича заслуживает 
отдельной книги, которая вместит большую жизнь, 
расскажет о том, чем горело и о чём на самом деле 
мечтало поколение «шестидесятников». Главный 
герой книги – провинциальный парень с дипломом 
московского технического вуза, приехавший на 
крупное промышленное предприятие с тем, чтобы 
вместе с ним шагнуть в новую индустриальную эру. 

Свадьба – прекрасный повод собраться всей семьёй.

По словам министра 
здравоохранения РФ 
Вероники Скворцовой, 
сказанным ею на темати-
ческом заседании Гене-
ральной Ассамблеи ООН 
29 сентября 2016 года, 
за десять лет смертность 
от сердечно-сосудистых 
заболеваний в России 
снизилась на треть, и 
россияне стали жить 
дольше на полгода.  

борис Ваулин 

Тем не менее по-прежнему 
наша страна находится на пер-
вом месте в мире по смертно-
сти от таких заболеваний: 56 
процентов от всех заболевших 
россиян умирает именно от них. 
Казалось бы, зная о том, что 
сердце столь остро реагирует 
на все отрицательные изме-

нения в жизни человека, ему 
надо особое внимание. Про-
верить здоровье своего сердца 
и напомнить об этом родным и 
близким – значит уберечься от 
потенциального инсульта, ин-
фаркта, ишемической болезни 
сердца. Увы, по данным Рос-
стата, игнорируют ежегодные 
осмотры у кардиологов 75 про-
центов населения Воронежской 
области. О чём они думают? 
Может быть, ждут, когда сире-
на «скорой помощи» замрёт у 
подъезда их дома, а вошедшие 
в квартиру врачи в бессилии 
разведут руками? 

Об этом с тревогой говори-
лось на пресс-конференции, 
прошедшей на прошлой неделе 
в Доме журналистов. Началь-
ник отдела департамента здра-
воохранения Надежда Остро-
ушко и главный кардиолог 
области Олег Азарин подво-
дили итоги профилактической 

акции «Месячник здорового 
сердца», которая проводилась в 
течение октября на территории 
области. Было организовано 
193 мероприятия, в которых 
приняло участие более четырёх 
тысяч медработников. На их 
призывы позаботиться о своём 
здоровье откликнулись около 
48 тысяч граждан, приняв-
ших участие в днях здоровья, 
мастер-классах и субботниках 
здоровья, в ходе которых все 
желающие могли проконсуль-
тироваться у специалистов. 
Столь массовые мероприятия 
принесли пользу: 5400 чело-
век получили направления на 
обследование и лечение в про-
фильные медучреждения.  

Однако тревога организато-
ров здравоохранения вполне 
обоснована. Судите сами: в 
области проживает 2 миллиона 
300 тысяч человек, а на при-
зыв проверить своё здоровье 

откликнулось лишь 48 тысяч. 
Видимо, сотни тысяч наших 
земляков уверены в своём 
крепком здоровье. Врачей осо-
бенно беспокоит наплеватель-
ское отношение к нему моло-
дых людей. Быть может, они 
не знают, что за последние годы 
инфаркт миокарда существен-
но «помолодел» и распростра-
нился? В прошлом веке этот 
недуг захватывал в основном 
пожилых мужчин, нынче воз-
растная планка его опустилась 
до 30 лет. И новость о том, что 
с виду здоровый, активный че-
ловек 30-35 лет вдруг перенёс 
инфаркт миокарда, сегодня уже 
мало кого удивляет. 

По статистике у 12 про-
центов людей, подвергших-
ся приступу ишемической 
болезни сердца, происходит 
летальный исход. Причём око-
ло 90 процентов пациентов 
с ИБС переносят приступы, 

не находясь в больнице. Это 
красноречиво говорит о том, 
что в своём большинстве люди 
попросту игнорируют симпто-
мы приближающегося крайне 
опасного недуга. Следует за-
метить, что иждивенческое от-
ношение к ситуации (врачи нас 
обязаны лечить!) характерно 
для многих наших сограждан. 
Призывы медиков: «Берегите 
своё здоровье, оставьте вред-
ные привычки!»  до сознания 
многих просто не доходят. 
Молодые люди с сигаретами 
в руках не хотят думать о том, 
что 10-летний риск фатальных 
сердечно-сосудистых событий 
у курильщиков удваивается. 
При этом если относительный 
риск инфаркта миокарда у 
курильщиков старше 60 лет 
удваивается, то у тех, кто моло-
же 50, он в пять раз выше, чем 
у некурящих. Поразмышляйте 
об этом на досуге!  

Здорово живём 
Медицина | Почти десять миллионов россиян страдают сердечно-сосудистыми заболеваниями 

Мясо и мёд 
вернули  
на Украину
В международном пункте 
пропуска на границе с 
Украиной предотвращён 
незаконный ввоз продукции 
животноводства.

Государственные инспек-
тора управления Россель-
хознадзора по Воронежской 
области при проведении ве-
теринарного надзора в меж-
дународном пункте пропуска 
задержали по две партии 
мясной продукции и мёда, 
которые ввозились с нару-
шением законодательства. 
На эту продукцию перевоз-
чики не смогли предъявить 
необходимые ветеринарно-
сопроводительные доку-
менты, подтверждающие её 
безопасность. Мясо и мёд 
возвращены на террито-
рию Украины, информирует 
пресс-служба управления 
ведомства.

Анатолий ХрустАлёв.
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Участие в акции означает согласие на обработку персональных данных.

Для налогоплательщиков – 
физических лиц

Уважаемые налогоплательщики!
Инспекция ФНС России

по Коминтерновскому району г. Воронежа 
сообщает о проведении

дней открытых дверей,
которые пройдут 18, 19 ноября 2016 года

во всех территориальных
налоговых инспекциях России.

18 ноября (пятница) – с 08 часов 00 минут до 20 часов 00 минут.
19 ноября года (суббота) – 

 с 10 часов 00 минут до 15 часов 00 минут.
В рамках мероприятия все желающие смогут больше узнать о по-

рядке исчисления и уплаты налога на имущество физических лиц, 
земельного и транспортного налогов.

Специалисты налоговой службы подробно расскажут о том, кто 
должен уплачивать имущественные налоги, в какие сроки, какие 
ставки и льготы применяются в конкретном муниципальном об-
разовании, а также ответят на другие вопросы граждан по теме 
налогообложения.

Все желающие смогут прямо на месте пройти процедуру ре-
гистрации в интернет-сервисе ФНС России «Личный кабинет 
налогоплательщиков для физических лиц». При себе необходимо 
иметь документ, удостоверяющий личность, и (при обращении в 
инспекцию ФНС России, отличную от инспекции по месту жи-
тельства) оригинал или копию свидетельства о постановке на учет 
физического лица/уведомление о постановке на учет.

Инспекция ФнС россии по коминтерновскому району нахо-
дится по адресу:  г. Воронеж, ул. Варейкиса, 49, телефон cправочной 
службы 8(473)2609868 . 

Инспекция ФНС России  
по Коминтерновскому району г. Воронежа.

ВниманиЮ ноВосЁлоВ!
Акционерное общество «Домостроительный комбинат» (АО «ДСК»)

проводит заселение жилого дома, 
расположенного по адресу: 

ул. артамонова, стр. поз. 15. 
Дата заселения – 25.11.2016 г.

Начало заселения – в 9 часов 00 минут.
При себе иметь паспорт и правоустанавливающие документы.

справки по тел.: (473) 263-78-19, 263-99-77 
с 8 часов 30 минут до 17 часов 30 минут.
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Организатор торгов – конкурсный управляющий Машонкин Дми-

трий Николаевич (394051, г. Воронеж, а/я 37, тел./факс (473)235-
62-08, e-mail: org-torg88@yandex.ru) сообщает, что повторные торги 
по продаже имущества Фелькер Елены Евгеньевны (ОГРНИП 
304361033500130, ИНН 361000179927; Воронежская область, 
Калачеевский район, с. Заброды, ул. Черемуховая, д.7), назначенные 
на 02.11.2016г., по Лотам №2, №3 – признаны несостоявшимися 
по причине отсутствия заявок, по Лоту №1 – признаны несостояв-
шимися по причине того, что была подана одна заявка. Цена, пред-
ложенная единственным участником (Лымарева Т.М., Воронежская 
обл., Калачеевский район, с. Заброды) – 2 447 702,10 руб. Заинте-
ресованность у покупателя по отношению к Должнику, кредиторам, 
конкурсному управляющему отсутствует. Конкурсный управляющий, 
саморегулируемая организация арбитражных управляющих, членом 
которой является конкурсный управляющий, в капитале покупателя 
не участвуют.

На правах рекламы.

Впервые турнир прошёл 
пятнадцать лет назад и собрал 
около 150 участников. Сегод-
ня показать своё спортивное 
мастерство пожелали более 
300 спортсменов, в том числе 
из Азербайджана, Армении и 
ДНР. Кстати, по массовости 

греко-римская борьба занимает 
второе место среди специали-
зированных детско-юношеских 
школ: сегодня в Воронеже этим 
видом спорта занимаются бо-
лее тысячи ребят. 

Одним из людей, стоявших у 
истоков создания турнира, наря-
ду с сыном трагически погибше-
го Виктора Ловцова Евгением 

и вице-президентом областной 
федерации спортивной борьбы 
Александром Петровым, был 
председатель постоянной ко-
миссии Воронежской городской 
думы по физической культуре, 
делам молодёжи и спорту Алек-
сандр Чистяков. В прошлом он 
сам занимался греко-римской 
борьбой.

– Очень хорошо помню, 
как впервые выехал на со-
ревнования, – рассказывает 
Александр Чистяков. Сам он 
ученик Заслуженного тренера 
России Владимира Николае-

вича Алёхина. – Помню свои 
впечатления, когда в финале 
боролся с кандидатом в мастера 
спорта. Конечно, было страш-
новато. Но в то же время был 
азарт, желание показать себя, 
проверить свои силы. Уверен: 
те же чувства и у сегодняшних 
юных спортсменов. Это очень 
важно – заниматься не только 
в зале со знакомыми людьми, 
сильные и слабые стороны 
которых ты хорошо изучил, 
но и выходить на более высо-
кий уровень, пробовать свои 
силы с новыми соперниками, у 

которых другие приёмы. Здесь 
необходимо показать всё, на 
что ты способен, выложиться 
по максимуму.

– Я впервые на турнире, 
и мне здесь очень нравится, 
– поделился впечатлениями 
представитель сборной Арме-
нии одиннадцатилетний Арсен 
Асланян. – Соперники очень 
сильные, и я понимаю, что 
встреча с ними очень важна для 
моего спортивного развития. Я 
серьёзно занимаюсь борьбой 
и мечтаю стать как минимум 
чемпионом мира! Надеюсь, 

что воронежские соревнования 
станут для меня одной из сту-
пеней к достижению цели. 

– Подобные традиционные 
соревнования, где формирует-
ся будущее поколение, должны 
получать поддержку на всех 
уровнях, – отмечает Александр 
Чистяков. – Я и мои коллеги из 
гордумы уделяем этому особое 
внимание. Мы считаем под-
держку детского и юношеского 
спорта, в том числе воронеж-
ской школы единоборств, од-
ним из приоритетных направ-
лений нашей деятельности.

Пробовать силы в новых боях
спорт | В Воронеже прошёл турнир памяти мастера спорта Виктора Ловцова

егор уланоВ

В спорткомплексе «Самбо» воронежской детско-
юношеской спортивной школы олимпийского ре-
зерва № 33 состоялся ежегодный турнир по греко-
римской борьбе, посвящённый памяти мастера спор-
та СССР, Заслуженного тренера РФ Виктора Ловцова. 

На борцовском ковре – будущие чемпионы.Александр Чистяков уделяет юношескому спорту большое внимание.

КРИМИНАЛ, ПРОИСшеСтВИя

В ноябре 2015 года к главе сельского 
поселения обратилась местная житель-
ница с заявлениями от имени своей 
матери, являющейся ветераном труда, 
и подопечной – малолетней внучки, 
являющейся сиротой, о предоставле-
нии им в собственность бесплатных 
земельных участков на территории 
сельского поселения. Зная о том, что 
указанные граждане имеют право на 
получение земельных участков бес-
платно, глава тем не менее предложил 
ей за получение земельных участков 
передать деньги в сумме 400 тысяч ру-
блей за два земельных участка. Женщи-
на дала своё согласие, договорившись о 
передаче денежных средств последнему 
после изготовления соответствующих 
документов. Глава поселения поручил 
подчиненным работникам, не осведом-
ленным о его преступных намерениях, 
изготовить документы на бесплатное 
предоставление в собственность дан-
ным гражданам земельных участков. 

Позже женщина встретилась со 
своим знакомым – ветераном боевых 

действий, которому сообщила об этих 
договорённостях. Мужчина попросил 
её обратиться к главе для выделения 
ему земельного участка льготной 
категории. При встрече чиновник со-
гласился выделить ветерану участок 
на аналогичных условиях – за взятку 
в размере 200 тысяч рублей. В даль-
нейшем он договорился с женщиной, 
что в конце декабря прошлого года ей 
нужно будет приехать одной, так как 
все необходимые документы к указан-
ному времени будут готовы, и передать 
денежные средства в сумме 600 тысяч 
рублей за три земельных участка. В 
назначенное время, получив необхо-
димые документы, женщина встрети-
лась с чиновником и передала ему 600 
тысяч рублей. При получении взятки 
главу сельского поселения задержали 
сотрудники полиции ГУ МВД России 
по Воронежской области.

На предварительном следствии 
мужчина вину в совершении указан-
ных преступлений не признал, от дачи 
показаний отказался. По ходатайству 

следственных органов судом принято 
решение о временном отстранении об-
виняемого от занимаемой должности. 

Следователями выполнен большой 
объём следственных и процессуальных 
действий, позволивших изобличить 
обвиняемого в совершении названных 
преступлений. Объём уголовного дела 
составил восемь томов, допрошено 
свыше 40 свидетелей, проведено более 
десяти обысков и выемок документов, 
имеющих значение для уголовного 
дела. Также проведены фоноскопиче-
ские судебные экспертизы, наложен 
арест на имущество обвиняемого на 
сумму свыше двух миллионов рублей, 
выполнены иные следственные и про-
цессуальные действия. Обвинительное 
заключение утверждено прокурором, 
и уголовное дело направлено в суд для 
рассмотрения по существу, рассказал 
и.о. руководителя второго отдела по 
расследованию особо важных дел ре-
гионального следственного управления 
Александр Медведев. 

Юрий СТАЛЕВ.

Змея –  
перед подъездом
«По улице Никитинской перед 
подъездом дома № 35 лежит 
большая змея...»

Такое сообщение поступило в еди-
ную дежурно-диспетчерскую службу 
в восемь часов ноябрьского вечера. 
И спасатели отправились на «задер-
жание» незваной гостьи. Пойманную 
змею они передал сотрудникам 
Воронежского зоопарка, сообщила 
служба спасения Воронежа. 

Специалисты Воронежского зоо-
парка имени А.С. Попова определи-
ли вид этой змеи. Установлено, что 
это ядовитая змея – закавказская 
гюрза, возраста около 2-3 лет. Усло-
вия для содержания данной особи в 
Воронежском зоопарке не предусмо-
трены. Предполагается, что она будет 
передана в зоопарк, в котором име-
ется экспозиция «Ядовитые змеи», 
переговоры об этом ведутся.

Напомним, что в августе гадюку 
Никольского, тоже пойманную в 
городе, сотрудники Воронежского 
зоопарка выпустили в природу.

Анатолий КРУГЛОВ.

Восемь томов дела о взятке
Следственные органы СК РФ по Воронежской области завершили расследование уголовного дела 
в отношении 51-летнего главы одного из сельских поселений Воронежской области, обвиняемого в 
совершении трёх преступлений.

Шестиградусный мороз не 
давал футболистам стоять на 
месте: игра прошла в высоком 
темпе, изобиловала единобор-
ствами и ударами по воротам 
со всех позиций. Состав «Фа-
кела» на игру немного удивил. 
В запасе остался Иванов, кото-
рый здорово играет в отборе и 
начинает атаки, а без него игра 
в центре поля постоянно «про-
седает». Остался на скамейке 
запасных и быстрый Козлов, а 
Шахов и Соловьев вообще не 
поехали в Москву. Да и играл 
«Факел» по новой схеме: пять 
защитников, три центральных 
хавбека и два нападающих. 
Похоже, это стало сюрпризом 
не только для соперника, но и 
для самих себя.

Воронежцы начали игру с 
центра поля, первыми подали 
угловой, заработали первый 
фол (Мурнина сбил Кутин), 
первыми нанесли удар в створ 
ворот (Саталкин пробил го-
ловой в руки голкиперу) и 

пропустили тоже первыми. 
На 44-й минуте москвич Де-
нис Давыдов подал угловой, 
Мелкадзе на ближней штанге 
головой переправил мяч даль-
ше вдоль линии вратарской 
площади, и пятый защитник 
«Факела» Дранников срезал 
его в собственные ворота. Как 
говорят, оказался не в то время 
не в том месте.

После перерыва инициа-
тива перешла к футболистам 
«Факела», и они были очень 
близки к тому, чтобы сравнять 
счет. На 68-й минуте Альшин 
выскочил прямо по центру на 
ударную позицию, но не сумел 
перекинуть мяч через врата-
ря москвичей Филиппова. А 
спустя восемь минут Багаев 
навесил мяч на ворота от левой 
бровки, и Тихий нанес при-
цельный удар головой. О, горе! 
Снаряд пролетел в считанных 
сантиметрах от перекладины. 

«Игра получилась хорошая 
и абсолютно равная, только 
сопернику повезло чуть боль-
ше», – констатировал после 

игры главный тренер «Факе-
ла» Павел Гусев.

Воронежцы потерпели вто-
рое поражение подряд и едва 
не слетели с третьего места, 
благо «Енисей» оступился в 
Санкт-Петербурге.

Свой последний домашний 
матч в этом году «Факел» 
проведет 19 ноября. Сопер-
ник суперпринципиальный 
– «Тосно». Команда из Ленин-
градской области не только 
нанесла воронежцам самое 
болезненное поражение в 
первом круге – 3:1, но и опере-
жает его в турнирной гонке аж 
на девять очков. 

результаты остальных 
матчей 22-го тура. «Балти-
ка» (Калининград) – «Дина-
мо» (Москва) 0:3, «Зенит-2» 
(Санкт-Петербург) – «Ени-
сей» (Красноярск) 2:0, «Вол-
гарь» (Астрахань) – «Тюмень» 
(Тюмень) 2:0,  «Спартак-
Нальчик» (Нальчик) – «Шин-
ник» (Ярославль) 2:0, «Луч-
Энергия» (Владивосток) – 
«Сокол» (Саратов) 0:3, «Тос-
но» (Ленинградская область) 
– «Кубань» (Краснодар) 0:0, 
«Тамбов» (Тамбов) – «Мордо-
вия» (Саранск) 2:1, «Химки» 
(Химки) – «Нефтехимик» 
(Нижнекамск) 3:2, «СКА-
Хабаровск» (Хабаровск) – 
«Сибирь» (Новосибирск) 2:0.

Второе поражение подряд
футбол | «Спартак-2» (Москва) – «Факел» (Воронеж) 1:0

евгений марТыноВ

В воскресенье воронежский «Факел» играл в Мо-
скве со «Спартаком-2». В прошлом туре обе коман-
ды выступили неудачно: воронежцы дома проигра-
ли «Лучу-Энергии» – 0:1, а москвичи были разбиты 
в Краснодаре «Кубанью» – 2:5. Естественно, оба 
клуба хотели реабилитироваться. Одному это уда-
лось, другому – нет.Шум и гам стояли в этот день в фойе 

Дворца, потому что на праздник 
собралось более 500 человек. 
Среди всех приглашённых были 
семьи беженцев из «горячих» точек 
и десять детей из Семилукского 
центра психолого-педагогической, 
медицинской и социальной помощи, 
для которых приготовили отдельные 
подарки. 

светлана ВороБьЁВа

Организаторами акции стали Воронежская 
городская общественная организация «Совет 
женщин» и городская Общественная палата. В 
этот раз акция заменила своё название, чтобы 
лучше передать суть того, к чему призывают ро-
дителей. Так вместо слова «пряник» появилось 
слово «пример». Подобные смысловые переста-
новки считает оправданным председатель ВГОО 
«Совет женщин», член Общественной палаты 
Юлия Алтухова.

– Сегодняшний праздник проводится в рам-
ках гранта правительства Воронежской области. 
Им мы заканчиваем год, в течение которого про-
водили различные оздоравливающие мероприя-
тия для детей и их родителей. Мы стремимся 
поделиться добротой, которую хотим передать 
в пришедшие к нам семьи, – рассказала Юлия 
Алтухова. 

Помимо концертной программы от детских 
коллективов, ребята и их родители, пришедшие 
во Дворец творчества детей и молодёжи, смогли 
поучаствовать на площадках, предоставленных 
партнёрами акции. Было выделено несколько 
тематических зон – зона здоровья, спортивная, 
творческая. Медицинские специалисты органи-
зовали анкетирование и с помощью специально-
го прибора проводили диагностику. Одним из 
самых интересных «докторов» стал сертифици-
рованный канистерапевт Добрыня и его хозяйка 
Валерия. Большой белый лабрадор пугал многих 
юных посетителей своими внушительными 
размерами, однако его доброта покоряла даже 
самых испуганных малышей. Многие детишки 
с опаской приближались к собаке, но когда она 
утыкалась своим носом в тёплую детскую руку, 
улыбка растекалась по лицам ребят. 

За творческую зону отвечали клубы развития 
ребёнка, где юные художники рисовами пряни-
ки, а весёлые старты организовал спортивно-
физкультурный центр «Согдиана».

– Мы обеспечиваем спортивные игры, а также 
пригласили олимпийцев и паралимпийцев, ко-
торые раздадут автографы детям на календарях 
и расскажут о том, какое значение имеет спорт 
в их жизни. Также для ребят организовали ве-
сёлые старты, победители которых получат в 
подарок баскетбольные мячи, кубки и сладости, 
– поделился член Общественной палаты, пред-
седатель совета директоров Группы компаний 
«Согдиана» олег Сехниев. 

В этот день на праздник пришла многодетная 
мама Надежда Литвинова. Вместе с ней – двое 
из её троих детей. Она рассказала, что узнала об 
акции из Интернета.

– Быть с тремя детьми очень сложно, они ша-
лят, поэтому иногда хочется взять в руки ремень, 
чтобы приструнить их. Однако я считаю, что 
только родительский пример способен изменить 
ситуацию. Поэтому если у меня и появляется в 
руках этот предмет, то только чтобы напугать, а 
уж никак не применить его в действии, – сказала 
надежда Литвинова. 

О важности появления и заботы о много-
детных семьях рассказала и председатель по-
стоянной комиссии по образованию, культуре 
и социальной поддержке населения Марина 
Бочарова:

– Роль многодетной семьи невозможно не-
дооценить. Рождение ребёнка, его развитие 
зависят от окружения. Наукой жизни доказано, 
что все проблемы детей, а потом уже взрослых, 
естественно, зависят от недостатков воспитания, 
недополучения любви. Фундаментом семьи 
должны быть такие качества, как добро и любовь. 
Сейчас есть проблема поглощенности детей и 
родителей средствами массовой информации, 
Интернетом. Подобный праздник способен 
показать важность общения и взаимодействия 
в семье. 

Закончилась акция традиционным соревно-
ванием. Две команды ребятишек раскрасили 
пряники, и аудитория своими аплодисментами 
выбирала победителей. В итоге пряники были 
разрезаны и розданы всем участникам торжества 
в обмен на ремни и обещание примером воспи-
тывать своих детей. 

Воспитание добротой
акция | Орудием и посредником воспитания должна быть  
любовь, считал классик Виссарион Белинский. К этому же  
призывает и акция «Не ремень, а пример», которая прошла  
в Воронежском Дворце творчества детей и молодёжи

Наталья Литвинова пришла на праздник  
с двумя детьми.
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